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李卓人、梁國雄收受肥佬黎「政治黑金」，私吞利息收益，引起公眾強
烈關注。立法會調查的時候，反對派議員極力袒護李卓人，表面對他盤
問，實際上阻撓建制派提問。民主黨的劉慧卿更假扮盤問，引導二人避重
就輕，迴避最關鍵的問題。身為議監會副主席的劉慧卿，日前在記者會上
多次被問到是否「放生」李卓人及梁國雄，她立即「發爛渣」：「如果你
話護短，即是意思佢有罪，我話佢無。」現在公眾仍然追問，李卓人案
中，為何關於第一筆50萬元捐款的用途及保管，工黨沒有任何記錄？李卓
人為何將50萬元捐款存放於自己私人戶口「袋住先」長達8個月時間，要
等到被傳媒揭發才急急交回工黨？梁國雄更多次拒絕回答問題，社民連是
否存在資金監管的「黑洞」？李卓人、梁國雄收受「政治黑金」，性質嚴
重，反對派放過二人，偏私包庇，暴露反對派雙重標準。

視自己收錢天公地道理所當然
反對派一貫的邏輯是，要求別人比白紙更白，狙擊政府官員、建制派又

狠又毒，但是，他們視自己收錢就天公地道、理所當然。根據終審法院
2005年作出的一項判決，「公職人員行為失當」是指，公職人員在執行公
職的過程中或在與其公職有關的情況下，故意作出失當或不恰當的行為，

例如故意疏忽職守、濫用公職權力或不履行職務，而未能提供合理解釋或
理由，並且鑒於該項公職和擔任公職者的職責範圍、有關公職和任職者的
服務宗旨的重要性，以及偏離職責的性質和程度，有關的失當行為屬於嚴
重而非微不足道。
李卓人收取大筆的捐款，長期秘密保存起來，事後無法解釋，這已經構

成「公職人員行為不當」的重大嫌疑。今年2月2日，李卓人出席首次研
訊，劉慧卿提問時聲稱，她已看到工黨的聲明，即是去年8月18日處理第
一筆捐款時考慮不夠周詳，「我相信你們也承認在處理上是否可以好一點
呢？請你告訴委員會吧！」李卓人聽畢這樣的提問，立即順劉慧卿的提
醒，承認「在記錄做得不好，會汲取教訓」，承諾日後收到捐款「更加謹
慎」。工黨沒有任何有關這筆捐款的記錄，如果李卓人是為了政黨收取金
錢，一定會有記錄，證明這筆錢不是李卓人的。沒有記錄就有牟取私利的
違規違法問題，50萬元是筆巨款，不是一筆小數目，怎可能由個人收了卻
秘而不宣？劉慧卿居然不追問「為何工黨沒有記錄」，說什麼相信這一筆
是「好小的利益」，「以後做好一些就行了」，分明是放生李卓人。

偏私護短 放生二丑
反對派縱容李卓人，但是對於政府官員、建制派動輒就利用立法會特權

條例，恨不得把別人置之死地。
2013年10月，公民黨郭家麒提出動議，要求根據《立法會（權力及特

權）條例》成立專責委員會，調查發展局局長陳茂波在新界東北新發展區
計劃的地區內擁有農地的事件，動議獲得多名反對派議員附和，窮追猛
打。陳茂波按照《政治委任制度官員守則》向特首作出申報，以及作為行
政會議成員，亦已按照行政會議制度申報相關利益。沒有任何證據顯示，
陳在履行局長職務及處理新界東北新發展區一事上，有任何違規或不當。
任何官員都有銀行存款，都有信用卡，難道就不可以提出有關銀行領域的

條例草案？如果一個官員擁有物業，難道提出有關物業稅收或者豁免差餉
問題，就存在利益衝突，立即就要利用特權法案進行調查？反對派之所以
進行調查，目的只有一個，就是企圖責難官員，讓特區政府出醜。
李卓人、梁國雄收受「黑金捐款」，東窗事發，事後才急急忙忙補辦所

謂證明文件，企圖自圓其說，越描越黑，更加予人事後「製造證據」的觀
感，難以令人信服。但是負責調查事件的劉慧卿、郭榮鏗、范國威極盡偏
私包庇之能事，把重要的疑點都放過，說明反對派持雙重標準，暴露他們
貪婪、權謀。

高天問

反對派雙重標準 暴露貪婪權謀
李卓人、梁國雄收受「黑金捐款」，東窗事發，事後才急

急忙忙補辦所謂證明文件，或堆砌理由，企圖自圓其說，越

描越黑，更加予人事後「製造證據」的觀感，難以令人信

服。但是負責調查事件的劉慧卿、郭榮鏗、范國威極盡偏私

包庇之能事，把重要的疑點都放過，放生李梁二人，說明反

對派持雙重標準，暴露他們貪婪、權謀。

華廣言

法庭不應成為濫用司法覆核的「同謀」

近年來，部分人士為了達到其政治目的，
經常濫用司法覆核來作為其對抗的手段，據
統計，向高院申請司法覆核許可，由2010年
的134宗，增至去年的168宗。而這些案件
中，很多都是反對派所挑起的政治意味很濃
的「司法覆核」，最典型的就是港珠澳大橋
案、挑戰人大「8．31」決定案、針對立法
會「剪布」案等等。反對派打所謂「民主
自由」，甚至是「正義」、「公平」的幌
子，通過這種司法行為去破壞「一國兩
制」、阻撓政府施政；或者借挑起紛爭以獲
取其政治利益。這些譁眾取寵及卑劣的做
法，不僅破壞香港社會的團結與和諧，更令
香港社會付出了巨大的實質性代價。以港珠
澳大橋一案為例，工程因司法覆核而被迫延
誤近一年，造成財政超支，納稅人被迫要多
付近百億元。烈顯倫日前對這種現象提出批
評，引起香港社會強烈的反響，更得到社會
主流輿論的支持。

烈顯倫批評濫用司法覆核引起共鳴
不過，也有一些聲音在為這些濫用司法覆

核的現象辯護。終審法院前首席法官李國能
撰文回應列顯倫，指本港法律制度能有效地
防止司法覆核程序被濫用，事實上司法覆核
已重塑法律環境，亦不應將司法覆核視為對
政府的滋擾，相反是政府良好管治的重要基
礎云云。如果單純從法理的角度上看，李國
能的話並沒有錯。司法覆核是政府良好管治
的重要基礎，這一大原則、大道理沒有錯，
在理論上是對的。但理論不等於實踐，而
且，再好的法律，再正確的法理，也要得到
正確的貫徹執行，才能真正發揮其效用。如
前面所述，香港的實際情況是，司法覆核一
再被濫用，被反對派作為了政爭和謀求私利
的工具，已經成為妨礙香港社會正常發展的
一大禍害，這就嚴重偏離了司法覆核的原
意。另外，從法律的角度看，正如李國能所

談，法庭的確是有機制來防止司法覆核被濫
用，但是，法庭是否有效地運用了這個機制
呢？從過去的司法實踐看，值得打上一個大
大的問號。因此，列顯倫日前在接受傳媒訪
問，回應了李國能的觀點時進一步指出：法
庭有責任按照法律的有關規定來處理好司法
覆核的申請，如有與其所尋求的補償無關的
人士提出司法覆核，香港高等法院應該禁
止，不讓他們利用法庭作為發表個人意見的
平台。否則，法庭就會成為這些濫用司法覆
核的人士之「同謀」。

司法界應制止濫用司法覆核
列顯倫作為一個資深退休法官的這些肺腑

之言，更是在本月初的言論的基礎上，一針
見血地揭示出了問題的實質。從目前情況
看，要杜絕司法覆核被濫用，很重要的一
點，還是需要法庭發揮現有審核機制的作
用，對於一些企圖視法庭為展示其政治觀
點場所、譁眾取寵、純屬無理取鬧的司法覆
核申請，法庭應該按照法律的相關規定予以
禁止，這樣才是真正的維護法制的尊嚴。香
港是一個法治社會，但法律不是萬能，行
政、立法、司法各有分工，各個不同的領
域，有各自不同的解決方法。正如司法不能
取代行政和立法一樣，司法覆核不能解決複
雜的政治、經濟及社會問題。如果司法覆核
被濫用，不但是對香港有效管治和正常運作
的極大干擾，更是會令到香港社會的整體利
益受到嚴重損害。因此，全社會尤其是司法
界、法律界都應站出來，共同抵制和制止濫
用司法覆核的現象。

近日，有關司法覆核是否被濫用的問題成為了香港社會關注的焦點。終審

法院前常任法官列顯倫繼本月初批評部分人士濫用司法覆核來達到其政治目

的之後，日前再接受傳媒訪問，回應終審法院前首席法官李國能的言論，指

出如果法庭為司法覆核的濫用提供空間的話，實際上就是成為了濫用司法覆

核的「同謀」。因此，列顯倫強調，法庭有責任按照法律的有關規定來處理

好司法覆核的申請，對於濫用行為要予以禁止。列顯倫的這個觀點，在進一

步指出濫用司法覆核危害性的同時，也從法律上揭示了法庭對待這種濫用行

為應持的態度和做法，值得法律界人士和社會大眾的深思，更值得法庭今後

在處理類似事件時予以吸取。

否決政改方案後，莫乃光又一次與反對派綑綁在一起，反對
《版權（修訂）條例草案》。莫乃光不斷轉變立場出賣選
民，敢做不敢認。商務及經濟發展局局長蘇錦樑揭露，莫乃
光作為資訊科技界議員，曾經公開表態支持條例草案，現時
卻「轉軚」，要求莫乃光解釋「轉軚」理由。莫乃光耍無
賴，聲稱反對條例草案，並沒有「轉軚」，反而是代表市
民，現在有市民不滿，「要與市民站在同一陣線」。他又堅持
若反對派的3項修訂不獲接受，會反對條例草案。怪不得資訊
科技界的選民憤憤不平，說莫乃光漠視選民承諾，朝三暮四，
推卸責任，「賴得一清二光」，應改名做「莫賴光」。
莫乃光是資訊科技界的功能組別代表，應該代表業界發

聲，支持通過草案，維護業界利益，有什麼理由代表那些
「鍵盤戰士」，反對保護知識產權和創作權，鼓吹抄襲、侵
權有理？莫乃光「忽然」代表反對草案、視侵權有理的網
民，等同宣佈背叛資訊科技界。
《版權（修訂）條例草案》的重點，是保護版權，保護知識

創作、科技創作。一項科學技術的發明，一項作品的誕生，個
人要持之以恒的努力，企業要花許多資源，才能達至。允許侵
權行為，大量財富被盜取，弄得誰也不願意去搞科學創新和文
化藝術創作，香港的創意工業和科技創新就搞不起來。
發達國家、世界潮流都尊重知識產權，立法保障專利權，
保障原創者的努力和成果。莫乃光反對香港跟隨國際慣例通
過保護版權的法律，任由「抄、抄、抄」發財，還說抄襲有
權，盜竊有理，怪不得香港的創意創新徘徊不前，科技創新
人才都流失到新加坡和其他地區。香港政壇充斥「莫賴
光」式人物，一時宣稱代表科技界，下一秒又宣稱自己代表
專門抄襲的網民，首鼠兩端，平時道貌岸然，大聲疾呼支持
保護版權，到關鍵時刻，被激進派恐嚇一下，立即骨頭軟轉
變立場，向自己的業界插一刀，認為應該保障侵犯版權的
人，根本就是代表偷版權的「大賊」。
莫乃光不惜違背業界利益，反對通過草案，有不可告人的目
的。因為沒有法律的約束，某些組織就可肆無忌憚地利用網
絡，散播激進言論，向青少年洗腦。當到選舉的時候，這些網
頁更立即搖身一變，成為了反中亂港的宣傳機器，大打「鍵盤
戰爭」，為反對派候選人服務，抹黑建制派候選人。莫乃光已
經成為「鍵盤戰士」的代言人，講一套，做一套，資訊科技界
的選民應該看清他的真面目，將來一定要用選票懲罰他。
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長達79天的「佔中」禍港亂局已經結束一年。但是，有
關「佔中黑金」的調查工作迄今仍是黑幕重重、謎團多
多、進展緩慢。因此社會各界一致要求本港警方和廉署必
須果斷執法，盡快徹查黑金的來龍去脈，並對違法者作出
嚴厲制裁，決不能讓其繼續逍遙法外。
跡象顯示，「佔中黑金」之所以給人剪不斷，理還亂，
一頭霧水的感覺，主要反映在以下三個方面：一是「佔中
黑金」「金主」黎智英仍拒絕交代詳情，拒不認罪。據有
關揭發數字顯示，這個「佔中幕後黑手」在去年「佔中」
期間，先後向反對派政黨及人士秘密捐款逾4,000萬元。對
此，廉政公署已多次介入調查，但黎都支吾以對，並胡說
什麼捐款之事全由助手辦理，具體細節他無追問云云，企
圖逃避責任；不僅如此，他還採取拖字訣，拒不出席應
訊。諷刺的是，他卻有時間多次密晤李柱銘與陳日君商量
對抗交代。近日他竟不打自招地說，捐款150萬元給工黨的
聲明，其簽名是李柱銘教他的。可見其仍狼狽為奸、負隅
頑抗，絲毫沒有悔過之意。
二是位列「佔中三丑」的戴耀廷、陳健民曾承諾「佔

中」結束後就交代有關收受捐款的情況，然而，一年過去
了，他倆仍拒絕交代接受黎智英秘密黑金的詳情，繼續抵
賴不承認這筆「混賬」，言而無信。同時，必須指出的
是，時任港大法律學院院長的陳文敏沒有對接受這筆秘密
捐款的戴耀廷作出懲處，也明顯有包庇之嫌。這也說明，
他們早有攻守同盟，抗拒交代黑金來源的計劃。這樣，
戴、陳就能把當初的承諾推得一乾二淨。
三是立法會反對派議員竟公開「放生」收受黎智英捐款

的李卓人和梁國雄二人，使立法會個人利益監察委員會作
出有關「投訴不成立」的荒謬決定，這明顯是為李卓人和
「長毛」（梁國雄）護短，為「黑金政治」開了惡劣先
例。也因此，使收受黑金的梁家傑、毛孟靜、涂謹申可以
逃之夭夭了，可見其影響有多壞！立法會監察功能失效，
要撥亂反正、清除黑金，談何容易！
正是由於這樣，「保衛香港運動」的成員30多人隨即到
立法會外抗議，並到廉政公署投訴，要求徹查黎智英「黑
金」政治對本港法治造成的危害，以及將一眾收受捐款者
通通繩之以法。只有這樣，才能彰顯本港的核心價值，確
保港人必須奉公守法。看來，本港警方、廉署和律政司對
徹查「佔中黑金」必須當機立斷，作出懲處，盡快向市民
大眾作出交代！
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美國需要放下算計專心反恐

■責任編輯：楊 友 2015年12月19日（星期六）評論部電郵地址：opinion@wenweipo.com

■立法會議員個人利益監察委員會，就對李卓人和梁國雄的投訴報告，主
席葉國謙聯同委員會副主席劉慧卿等就報告舉行記者會。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

美國國安局近日發出反恐警報防獨行襲擊
者，國際反恐成為美國繞不開的話題，而國際
反恐的轉機更在於美國專心反恐，加強與國際
聯手。面對國際恐怖分子在全世界滅絕人性的
殺戮，恐怖襲擊活動甚至直接在美國本土大開
殺戒，終讓美國政府清醒。反恐，這是一場必
須認真對待，不容三心二意的戰爭。正值美國
大選期，共和民主兩黨參選人都強烈要求政府
專心反恐。民主黨參選人希拉里表示，在巴黎
和加州的襲擊事件之後，美國人不能陷於恐懼
中，她提出了一個多管齊下的策略，以保護家
園及防止國內恐怖襲擊；民調落後的共和黨4名
參選人，在論壇中討論的焦點都集中在如何對
抗恐怖襲擊者和保護民眾安全的問題上。奧巴
馬政府更應主動出擊，把精力集中在專心反恐
上。
12月14日路透社獨家報道指，3名美國國防
部官員表示，美國在今年內或不再派遣軍艦前
往中國南海島礁12海里內航行，下次航行或將
在明年1月。有相關分析說，這是美國集中精力
反恐的信號。到訪莫斯科的美國國務卿克里表
示，美俄在敘利亞問題上已找出共同點，同意
放下分歧，至於討論敘利亞和平進程的談判，
將如期在紐約舉行。這也是美國專心反恐的重
要指標。

美國是恐怖主義的頭號目標
上述兩個事件，某種程度上反映出美國對反
恐的重視程度在逐級提高，有意識朝合縱連
橫的方向努力。筆者曾經撰文，呼籲美國集中
精力反恐。因為，無論美國怎樣心不甘、情不

願地暫時擱置「重返亞太」，但迫於國內外壓
力和國際恐怖主義越反越恐的現狀，美國在反
恐問題上已經到了不得不畢其功於一役的階
段。除此之外，美國更要學會團結一切可以團
結的國家去反恐。國際反恐，合，則兩利；不
合，則一損俱損。
國際恐怖主義越反越恐，已經嚴重威脅到美

國國民的安全乃至正常生活。美國作為恐怖主
義的頭號目標，勢必全力以赴，不得有半點的
弄虛作假。12月15日美國加州槍擊案還驚魂未
定，洛杉磯又遭遇「炸彈威脅」，洛杉磯聯合
學區1,200多所公立幼稚園、小學、中學全部停
課1天，關閉校園，至少64萬多學生受到影
響。雖報道稱，這可能是一場虛驚，危險已經
初步排除，但接二連三的恐怖威脅，不僅帶來
直接經濟損失，更多的是人心惶惶。試想，民
眾連基本生活安全感都不復存在，還談何人
權，談何國際影響力。
美國除了國內頻密遭受恐怖困擾，在國際反
恐問題上，來自國際的壓力也有增無減。美國
在中東地區乃至全世界的政治影響力下降，已
然是不爭的事實。一國獨大的局面一去不復
返，一手遮天的手段奈何力不從心。當今的世
界格局，尤其在反恐上，各個國家的力量只有
聯合起來，才有一舉殲敵的可能性，否則，就
是雞飛狗跳，姑息養奸。美國只有聯合利益共
同體，找到利益共同點，全力以赴反恐，才能
取得事半功倍的效果。反之，如果不放棄反恐
中的小算盤，反恐只能東一榔頭、西一杠子，
最後失掉的，不僅僅是白花花的銀子，更多的
是，在國際社會上失道寡助。

團結反恐 才是王道
美國國內受到恐怖威脅，國際上受到輿論壓

力，加之反恐越反越恐，足以喚醒美國更加專
心反恐的意識。俄羅斯為美國做了很好的榜
樣，克里訪問俄羅斯，希望能夠得到真心的支
持。俄羅斯在近日打擊國際恐怖主義上，取得
了一系列成效，得到了國際社會的好評。美國
如果想在反恐問題上得到成效，必須拿出十足
的真心和用心。如果喊反恐的口號，今天攪
動南海，明天覬覦東海，後天又盯上烏克蘭，
肯定會竹籃打水一場空。
國際恐怖主義已成為人類的頭號公敵，在捍

衛人類生命安全的戰鬥中，只有團結，才是王
道。利益的爭奪，實力的較量，都是「吃飯問
題」，恐怖主義的威脅卻是「活命問題」。對
於美國來說，如果不放棄耍心思的小算盤，最
終機關算盡，只能葬送自己。因為，你在算計
別人的同時，自己也被算計。

■美國加州槍擊事件後，美國人再次陷入恐襲
恐懼中。


